

**Zeitschrift:** Domaine public  
**Herausgeber:** Domaine public  
**Band:** - (2016)  
**Heft:** 2113

**Artikel:** De la croissance économique au développement humain : remettre le PIB à sa place pour faire place à une économie de la qualité  
**Autor:** Delley, Jean-Daniel  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-1023379>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 29.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# De la croissance économique au développement humain

Remettre le PIB à sa place pour faire place à une économie de la qualité

Jean-Daniel Delley - 16 février 2016 - URL: <http://www.domainepublic.ch/articles/28946>

La croissance économique telle qu'appréhendée par l'évolution du revenu national (PIB) ne dit rien de la progression du bien-être.

Limitée à l'addition de quantités produites exprimées en termes monétaires, elle ignore superbement toutes les prestations non marchandes pourtant indispensables à la vie individuelle et sociale. Elle est à la fois muette et aveugle ([DP 2111](#)).

Plutôt que la solution miracle invoquée par tous les gouvernements, elle constitue aujourd'hui un véritable problème. Comment se défaire d'une boussole si rudimentaire qu'elle n'indique pas le chemin à suivre?

Un ou deux points de croissance pour l'an prochain? Les pronostics des instituts spécialisés ne manquent pas; même les politiques se muent en augures. Pourtant ces taux, devenus comme les cours de la bourse les balises de notre quotidien, ne nous révèlent rien de l'essentiel: production de quoi, pour qui et avec quels effets? Un seul exemple parmi d'autres: la surmédication contribue à l'augmentation du PIB, mais ne reflète assurément pas une progression du bien-être.

L'essentiel, l'économiste helvétique [Bruno S. Frey](#) le

rappelle de manière très succincte: l'économie ne vise ni l'accroissement du PIB, ni le développement des exportations, ni l'augmentation des réserves d'or de la Banque nationale; elle a pour but la satisfaction et le bonheur des gens, une bonne vie.

Dès les années 1990, on a vu éclore quantité d'indicateurs alternatifs: de [l'indicateur de développement humain](#), proposé par le Programme des Nations unies pour le développement (Pnud), au tout récent [indice de progrès social](#) en passant par les propositions de la [commission Stiglitz](#). Mais aucun d'eux n'a réussi à s'imposer tant l'addiction au PIB reste forte.

Faut-il rappeler que le PIB et la comptabilité nationale apparaissent dans les années 1930 et sont alors conçus comme un indicateur de puissance - donner aux autorités des informations sur les ressources mobilisables en cas de guerre.

Il ne s'agit pas tant de se débarrasser du PIB que de le remettre à sa juste place, modeste mais utile, dans le cadre de la comptabilité nationale: partage de la valeur ajoutée, évolution de la production, indice des prix notamment. Inutile de chercher les moyens de freiner la croissance. Elle [perd](#)

tendanciellement de sa vigueur depuis plusieurs décennies. Non, le défi consiste plutôt à répondre aux [conséquences sociales et économiques](#) d'une croissance faible, voire d'une absence de croissance. C'est ce que tente l'économiste français Jean Gadrey, en proposant un [programme](#) visant à «*mettre l'activité de production au service du prendre soin*», le «care» anglo-saxon.

A l'économie de croissance, qui se nourrit de l'augmentation de la production et de la consommation ainsi que de l'exploitation de la nature et du travail, doit se substituer une économie de la qualité. Qualité des processus de production, économies en matières premières et en énergie et respectueux de l'environnement naturel. Qualité des conditions de travail ensuite, que la course à la productivité ne cesse de détériorer. Qualité des produits enfin, en termes de sécurité et de durabilité. C'est à l'aune de la qualité que se mesurera la prospérité et non à celle de la valeur monétaire des quantités produites.

Cette économie post-croissance ne signifie en rien une stagnation, bien au contraire. Elle implique de trouver des réponses aux problèmes que la croissance quantitative est bien en peine de résoudre: le chômage et la répartition trop

inéquitable de la richesse produite, par exemple. Dans cette perspective, la diminution du temps de travail et l'instauration d'un revenu de base indépendant de l'activité

rémunérée ne relèvent plus de l'utopie.

Mais surtout la réflexion sur les modalités d'une telle transition

pourrait être l'occasion d'un débat démocratique sur le futur auquel nous aspirons, un futur que la poursuite d'une croissance aveugle nous empêche de façonner.

Ce magazine est publié par [Domaine Public](#), Lausanne (Suisse). Il est aussi disponible en édition eBook pour Kindle (ou autres liseuses) et applications pour tablette, smartphone ou ordinateur.

La reproduction de chaque article est non seulement autorisée, mais encouragée pour autant que soient respectées les conditions de notre [licence CC](#): publication intégrale et lien cliquable vers la source ou indication complète de l'URL de l'article.

Abonnez-vous gratuitement sur [domainepublic.ch](#) pour recevoir l'édition PDF de DP à chaque parution. Faites connaître DP - le magazine PDF à imprimer, l'eBook et le site - autour de vous! Vous pouvez aussi soutenir DP par un [don](#).

## Index des liens

### **Régulation bancaire: le combat d'arrière-garde des banquiers**

<https://www.sif.admin.ch/sif/fr/home/dokumentation/medienmitteilungen/medienmitteilungen.msg-i-60139.html>

<http://www.swissbanking.org/fr/home/standpunkte-link/medien/stellungnahme-20160212.htm>

<http://www.nzz.ch/meinung/debatte/ungenuegende-eigenkapitalquoten-1.18649471>

### **Politique de sécurité: qualité suisse, opacité fédérale**

<http://www.vbs.admin.ch/internet/vbs/fr/home/themen/security/sipol-berichte/sipol15/dokumente.parsys.17181.downloadList.72118.DownloadFile.tmp/20151026sipolbentwurff.pdf>

[https://fr.wikipedia.org/wiki/Organisation\\_pour\\_la\\_s%C3%A9curit%C3%A9\\_et\\_la\\_coop%C3%A9ration\\_en\\_Europe](https://fr.wikipedia.org/wiki/Organisation_pour_la_s%C3%A9curit%C3%A9_et_la_coop%C3%A9ration_en_Europe)

[https://fr.wikipedia.org/wiki/Kosovo\\_Force](https://fr.wikipedia.org/wiki/Kosovo_Force)

### **«Fairtrade», une trappe qui maintient les pays en développement dans le rôle de fournisseurs de matières premières**

<http://www.laliberte.ch/news/suisse/sur-les-traces-du-chocolat-equitable-318863#.VsdGuSDJznA>

<http://www.coop.ch/pb/site/common2/node/82006758/Lfr/index.html>

<http://www.maxhavelaar.ch/fr/fairtrade/fairtrade/>

<http://www.mdm.ch/>

<http://thechocolategarage.com/makers.html>

<http://fleurdecafe.com/fr/francais.aspx>

<https://news.vice.com/article/slave-labor-the-mast-brothers-and-the-looming-crisis-of-cheap-chocolate-1>

<http://fr.makechocolatefair.org/materiel>

<https://www.admin.ch/opc/fr/classified-compilation/20050172/index.html#app6>

<https://www.cocobod.gh/>